
 
INFORME DE EJECUCIÓN DE EVENTOS PARROQUIALES DE RENDICIÓN 

DE CUENTAS DESARROLLADAS EN LAS 4 PARROQUIAS RURALES DEL 

CANTÓN PEDRO MONCAYO 

1. DATOS GENERALES 

PARA: Msc. Frank Borys Gualsaqui - ALCALDE DEL CANTÓN 

PEDRO MONCAYO 

COPIA A: Ing. Alexandra Pinchao - PLANEACIÓN ESTRATÉGICA 

DE: Luis Robalino Fernández - TÉCNICO DE PARTICIPACIÓN 

Y SEGURIDAD CIUDADANA 

FECHA: Varias fechas del mes de mayo 

OBJETIVOS:  Fortalecer la democracia participativa y transparencia 

permanente en la gestión pública impulsada por la 

Administración Municipal 2014 – 2019. 

 Reportar el desarrollo de los eventos adicionales de 

Rendición de Cuentas focalizados en la intervención 

municipal en cada una las Parroquias Rurales. 

PARTICIPANTES:  

 

Autoridades Municipales, líderes/lideresas, dirigentes y 

ciudadanas/os de los barrios, comunidades, organizaciones 

sociales, productivas, autoridades de instituciones del régimen 

dependiente y privadas presenten en cada una de las 

parroquias. 

 

 

2. ANTECEDENTES Y JUSTIFICACIÓN 

Las autoridades de los Gobiernos Autónomos Descentralizados GAD’s de los distintos 

niveles territoriales, deben cumplir con el mandato Constitucional, Legal y Normativa 

Local (Ordenanza de Participación Ciudadana), que consiste en la Rendición de Cuentas 

de su Gestión y Administración de Recursos Públicos.  

 

En cumplimiento de la normativa referida y de la Resolución del Consejo de 

Participación Ciudadana y Control Social CPCCS (PLE - CPCCS 449 del 28 de 

diciembre de 2016), el GAD Municipal de Pedro Moncayo realizó las fases dispuestas 

en dicha Resolución, llevando a cabo el Evento Cantonal de Rendición de Cuentas el 

sábado 20 de mayo de 2017. 

 

No obstante, por voluntad y decisión política del señor Alcalde, Frank Borys Gualsaqui, 

se desarrollaron eventos parroquiales de Rendición de Cuentas, con el doble objetivo: 

por un lado el de ampliar la información a un mayor número de ciudadanas/os del 

cantón y, por otro, presentar y analizar la información pertinente a cada Parroquia.  

 

 

3. DESARROLLO DE LOS EVENTOS PARROQUIALES DE RENDICIÓN DE CUENTAS 
 
3.1. EVENTO DE RENDICIÓN DE CUENTAS EN LA PARROQUIA TOCACHI  
 



El evento inició y se llevó a cabo de acuerdo a la siguiente agenda, con un retraso 
de aproximadamente 40 minutos de lo previsto. 
 
AGENDA DE RENDICIÓN DE CUENTAS, TOCACHI – PEDRO MONCAYO 

DÍA Y FECHA Domingo 21 de mayo de 2017 
LOCAL Casa del Pueblo 
HORA 12h30 
OBJETIVOS  Fortalecer la participación y transparencia en la gestión pública.  

 Ampliar y profundizar la rendición de cuentas llegando a un mayor 
número de ciudadanas/os, precisando información correspondiente 
a cada parroquia. 

PARTICIPANTES Hombres: 36                                            Mujeres: 44 
# MIN SUBACTIVIDAD RESPONSABLE 

0 20 Registro de participantes Comisión del GADMPM 

1 10 Saludo,  Bienvenida  Sr. Bolívar Boada / Presidente del 
GAD Parroquial de Tocachi  

2 05 Socialización de la Metodología Luis Robalino Fernández 

3 05 Himno Nacional del Ecuador Franklin Morocho 
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Rendición de Cuentas DEL GADMPM, Ejercicio Fiscal 2016  

40 Informe de Rendición de Cuentas – 
EJECUTIVO: presentación ppt y vídeo  

Frank Borys Gualsaqui / Alcalde                       

5 20 Análisis - Informe de Rendición de Cuentas  Asambleístas y Frank Borys 
Gualsaqui / Alcalde                       

6 5 Clausura de la Asamblea Frank Borys Gualsaqui / Alcalde                       

7 5 Himno al cantón Franklin Morocho 

8 20 Atención a la ciudadanía Fernando Sosa y Proveedora  

Sistematización: Unidad de Participación y Seguridad Ciudadana 
 
 
Informe de Rendición de Cuentas – EJECUTIVO: presentación ppt y vídeo 
 
En la parte pertinente y relevante, el alcalde Frank Borys Gualsaqui, realizó su 
informe, a través de la presentación en formato de power point y un vídeo, 
poniendo a consideración la gestión cantonal, conforme a la siguiente síntesis: 
  

  



  

 

 

 
Informe por áreas de gestión 
 

Área de Gestión Social 

 
 

Área de Gestión del Territorio 



 
 

Área de Gestión del Desarrollo Comunitario 

 
 

Área de Gestión Institucional 

  
 
Por cada área de gestión que se presenta, se presenta un vídeo complementario 
que permite ampliar, precisar y graficar la intervención municipal. 
 
 
Intervención de las/os participantes de la parroquia 
 
Varios actores de la parroquia, entre ellos el Presidente del GAD Parroquial, 
vocales de la misma y dirigentes barriales y comunitarios intervienen con 
inquietudes, observaciones y/o reclamos, que se resumen a continuación:  
  

- No se ha cumplido al 100% con lo priorizado en el año 2016 
 



- En el ámbito ambiental, se indica que, en la parte alta, la gente ha destruido una 
parte del monte, con lo cual se está subiendo la frontera agrícola, sabiendo que 
eso podría afectar y disminuir el agua para la parroquia. 

 
- En cuanto a salud, el Subcentro de Salud se está destruyendo (“cayendo en 

pedazos”) y no se ha hecho nada desde el Municipio. 
 
- En cuanto a las fiestas, a nivel cantonal se ve un monto de 204.000 usd, mientras 

que con 5000,00 usd no alcanza para la parroquia, considerando que en Tocachi 
son 2 fiestas (Aniversario y Niña María). 

 
- En cuanto al apoyo a jóvenes falta más trabajo, solo se ha recibido en materiales 

didácticos.  
 
- Se realiza una observación: que se busque una estrategia para tener mayor 

participación de la comunidad en este tipo de asambleas, a ratos parecería que 
hay más funcionarias/os municipales.  

 
- Parece que a Tocachi le afectó más la “crisis” nacional e internacional, quizás 

por eso no se vean más obras específicas. 
 
- Por parte de los jóvenes; se refiere que en cuanto al cerramiento del estadio, se 

ha hecho un oficio y a pesar de que se ha hecho el seguimiento no se ha tenido la 
inspección, con lo cual se evidencia que la juventud no tiene ningún rubro de 
apoyo por parte del Municipio. 

 
- Por arte de las/os Adultas/os Mayores; hace un llamado que se mejore la 

comunicación entre las autoridades de la Parroquia y del Municipio. Que cada 
vocal de la Junta haga un seguimiento; se hizo un pedido (oficio) de una cancha 
de uso múltiple como comunidad gnóstica. 

 
- Los señores Bolívar Boada y Julio Luna (Presidente y Vicepresidente del GAD 

Parroquial, respectivamente) entregan algunas copias de los oficios que se han 
enviado, indicando que no siempre ha habido la atención del Sr. Alcalde o de los 
técnicos municipales. 

 
Respuestas del Sr. Alcalde: 
Frente a los aspectos observados, el alcalde Frank Borys Gualsaqui, realiza algunas 
puntualizaciones, en el siguiente resumen: 
 

- No hay preferencias con ninguna parroquia. 
 

- Es verdad que estamos algunos técnicos del Municipio, pero se debe entender 
que es con el objetivo de precisamente dar respuestas específicas en caso que 
fuere necesario. 
 

- Podemos revisar la planificación y en lo que queda pendiente del 2017 
 



- Si dividiéramos la inversión de 3 millones de dólares para las parroquias, hay 
una inversión importante que le corresponde a Tocachi. 
 

- En cuanto a los jóvenes, la responsabilidad es de todos; no se concibe como se le 
deja a un adulto mayor en un “asilo”. Asumimos el reto de trabajar en lo del 
adulto mayor con el MIESS, nadie desconoce que acá en las parroquias hay una 
experiencia. 
 

- En cuanto a salud, no es nuestra competencia, sin embargo podríamos hacerlo 
pero se requiere un proyecto, para sustentar y justificar, pues no es no más de 
coger y destinar recursos. A propósito, cita lo ocurrido en la comunidad de San 
Luis de Ichisí, mencionando una anécdota: después de que en asamblea 
aprobaron la ampliación de la vía; luego estuvimos demandados por un juicio 
por parte de un frentista. 
 

- En la educación, el Ministerio de Educación nos ha dicho, igual que con el Min-
Salud que “un ratito”, siempre se necesita primeramente un proyecto y luego el 
un convenio, lo cual a veces toma sus tiempos, no es como se quisiera. 
 

- En cuanto a la cultura, no es que los 204.000,00 usd hayan sido únicamente para 
fiestas, dentro de eso se incluye también toda la agenda deportiva y toda una 
agenda cultural, y entonces cabe entender que lo cultural no solo son fiestas. 
 

- El alcalde insiste que hay la voluntad para reunirse con el GAD Parroquial y 
poder revisar y cumplir los compromisos que puedan estar pendientes. 
 

- Orienta que desde la Unidad de Participación Ciudadana se planifique en los 
espacios pertinentes, seguramente a través de presupuesto participativo, quizá 
que hay que hacerlo desde julio, por ejemplo. 
 

- En lo ambiental indica que no ha habido una coordinación con el MAGAP (que al 
parecer está interviniendo y tal vez involuntariamente promoviendo la 
afectación más allá de la frontera agrícola; cuando vengan al territorio se 
averiguará la situación. Asumo como denuncia, no desconfío de la gente pero en 
el MAGAP nos sabrán informar. 
 

- Subraya que, no por nada a la presente Administración actual se ha reconocido a 
nivel provincial, nacional e internacional, por la gestión cumplida, a pesar de las 
dificultades económico financieras del país a raíz de situaciones complicadas 
internacionales y nacionales como el terremoto de abril de 2016. Incluso eso ha 
sido un factor para que en tiempos de crisis, se haya logrado una importante 
cooperación y créditos extrapresupuestarios. 
 

- Señala que a nivel cantonal se viene coordinando con los representantes de la 
ciudadanía, en ese sentido valora la presencia del compañero Segundo Inlago en 
la Asamblea, quien es representante ciudadano dentro del Consejo Cantonal de 
Planificación CCP. 
 



- Finalmente, resalta que de los sondeos realizados, 3 de cada 4 
Pedromoncayenses están percibiendo que el cantón está mejor que antes, lo 
cual ciertamente es positivo. 

 
 
3.2. EVENTO DE RENDICIÓN DE CUENTAS EN LA PARROQUIA MALCHINGUÍ 
 
El evento se llevó a cabo de acuerdo a la siguiente agenda, registrándose un retraso 
de aproximadamente 30 minutos de lo planificado.  
 
AGENDA DE RENDICIÓN DE CUENTAS, MALCHINGUÍ–PEDRO MONCAYO 
DÍA Y FECHA Lunes 22 de mayo de 2017 
LOCAL Casa del Pueblo 
HORA 17h30 
OBJETIVOS  Fortalecer la participación y transparencia en la gestión pública.  

 Ampliar la información a un mayor número de ciudadanas/os.  
Participantes Hombres: 52                                           Mujeres: 39 
# MIN SUBACTIVIDAD RESPONSABLE 

0 20 Registro de participantes Comisión del GADMPM 

1 10 Saludo,  Bienvenida y Metodología Diana Cusme 

2 5 Himno Nacional del Ecuador Fernando Sosa 
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40 Informe de Rendición de Cuentas – 
EJECUTIVO: presentación ppt y vídeo  

Frank Borys Gualsaqui / Alcalde                       

4 20 Análisis del Informe de Rendición de 
Cuentas 

Asambleístas y Frank Borys 
Gualsaqui / Alcalde                       

5 5 Compromisos y corresponsabilidad Autoridades y Ciudadanía 

6 5 Clausura de la Asamblea Frank Borys Gualsaqui / Alcalde                       

7 5 Himno al cantón Franklin Morocho 

8 20 Atención a la ciudadanía Fernando Sosa y Proveedora  

Sistematización: Unidad de Participación y Seguridad Ciudadana 
 
  
Informe de Rendición de Cuentas – EJECUTIVO: presentación ppt y vídeo 
 
En la parte pertinente y relevante, el alcalde Frank Borys Gualsaqui, realizó su 
informe, a través de la presentación en formato de power point, poniendo a 
consideración el resumen cantonal y focalizando la intervención municipal en la 
parroquia Malchinguí, conforme al siguiente detalle: 
 
Resumen cantonal 
 



  

 

Gestión del Territorio

4’074.287,72

 

Desarrollo Comunitario

737.516,22

  
 
 
Intervención Municipal en la Parroquia Malchinguí 
 



  

  

  

  



 
 

  

 
 

  
 
 
Intervención de las/os participantes de la parroquia 
 



Varios actores de la parroquia, entre ellos el Presidente del GAD Parroquial, 
vocales de la misma y dirigentes barriales y de la Junta de Agua, intervienen con 
inquietudes, observaciones y/o reclamos, que se resumen a continuación:   
 

- Varias personas que hacen uso de las palabras coinciden en felicitar por el 
informe presentado, porque dicen que sí se ven obras en la parroquia. 
 

- Hay la inquietud del porqué no se ha tenido la rendición de cuentas de las/os 
señoras/es Concejales. 
 

- Refieren que en el Barrio Santa Eulalia, a pesar de que el Sr. Alcalde informa que 
ya se ha entregado la obra del sistema de agua, se ha escuchado comentarios 
que habría algún problema en el tanque de agua.  Agregan que sobre el tema, se 
ha hecho una comisión a donde el Sr. Alcalde usted para dar a conocer que había 
estado picando el tanque y eso puede ser peligroso para después, indican 
además que por eso los contratistas pidieron que se cierre los medidores para 
hacer las respectivas pruebas. 

-  
- En la calle Jerusalén, lo que se ha hecho está bien, pero se debe señalizar, 

además las aceras no están en el mejor estado. 
 

- Por su parte, el Presidente del GAD Parroquial de Malchinguí, felicita por las 
obras emblemáticas a nivel del cantón, porque benefician a todos. Agrega que, 
sobre la Unidad del Milenio de Tabacundo, se dice que ya está por terminarse, 
sin embargo también la repotenciación de la Unidad de Malchinguí también está 
en marcha, se compró en 120.000,00 usd el terreno y hay que valorar que aún 
sin estar en el presupuesto participativo el Alcalde hizo lo posible. 
 

- Sobre las vías, a veces, se quiere que se atienda en época de invierno, pero –en 
vez de hacer un bien se podría hacer un mal- por eso sugiere que hay que 
esperar que mejore el clima y llegue el verano. La siguiente semana se tiene 
planificada una reunión para discutir una reforma del plan operativo 
 

- Refiere además que la Junta Administradora de Agua Potable JAAP, está 
haciendo un estudio, pero aunque al principio se pensaba que quizá existirían 
unos 60 Km lineales de tubería, resulta que con el estudio se está hablando de 
menos o más de 120 Km. Este estudio cuesta alrededor de 45.000,00 usd. 
 

- Por otra parte refiere que hasta ahora los concejales no han dado una respuesta 
en el tema de elaborar una ordenanza de contribución especial de mejoras para 
buscar soluciones favorables a las/os ciudadanos que se sienten afectados por 
los montos imputados. 
 

- Sobre la seguridad de la población, el dirigente de los brigadistas señala que se 
debe seguir trabajando y fortaleciendo el tema; informa que hay 5 personas que 
se han capacitado en el mismo ECU 911, lo cual como todos saben es un trabajo 
voluntario. Lamentablemente a nivel de la Brigada Cantonal, se ha conversado 
con el compañero Carlos Cualchi, presidente cantonal, pero aún no se ha logrado 
coordinar nada. 



- En cuanto a las vías, con la lluvia se destruyó las vías y claro por la naturaleza no 
se puede hacer nada todavía. Puntualmente, en la calle Gabriel Moreno, existe 
un muro inadecuado, por lo que la dueña se para en la vía y exige que se haga de 
tal o cual manera y que no se haga como debería ser; se dice que ya ha habido 
accidentes, por lo que se solicita tomar cartas en el asunto. 

 
Respuestas del Sr. Alcalde: 
 

- Comienza señalando que esta es una Rendición de Cuentas del Ejecutivo, 
representado por el Alcalde, mientras que las/os Concejales pueden convocar a 
otro espacio por su propia cuenta; de todas maneras indica que, cuando fue la 
Asamblea en Tabacundo, a nivel de la cabecera cantonal, se les invitó y por eso 
las/os señores Concejales hicieron su rendición de cuentas como Función 
Legislativa. 
 

- En cuanto a la necesidad de reparar o reconstruir el sistema de agua que está 
siendo elaborado el proyecto por parte de la Junta de Agua, orienta que –
considerando que el monto sería fuerte- lo que hay que hacer es tratar de 
priorizar como una obra a nivel cantonal, por lo que se debe trabajar en el 
estudio completo, siempre hay que comenzar por algo. 
 

- En cuanto al supuesto problema en el tanque de agua del Barrio Santa Eulalia, se 
compromete a hacer el seguimiento, solicitar la información necesaria y que se 
haga las pruebas técnicas necesarias.  
 

- Concluye que siempre está abierto al diálogo, por lo mismo, la próxima semana 
se reunirá con la Junta de Agua y con el GAD parroquial para tratar ese tema que 
es de mucha importancia para su administración municipal. Señala además que 
hay otros espacios aparte de la rendición de cuentas, puntualizando que en los 
siguientes meses se trabajará en el presupuesto participativo. 

 

   
 



 
F1 y F2: En un momento en el que el alcalde Frank Gualsaqui realiza su informe de 

Rendición de Cuentas a las autoridades y ciudadanía de Malchinguí. 
 

   
F2: Inicio del Evento de Rendición de Cuentas, con el Himno Nacional del Ecuador 

 
 
3.3. EVENTO DE RENDICIÓN DE CUENTAS EN LA PARROQUIA LA ESPERANZA 
 
El evento se llevó a cabo de acuerdo a la siguiente agenda, registrándose un retraso 
de aproximadamente 35 minutos de lo planificado.  
 
AGENDA DE RENDICIÓN DE CUENTAS, LA ESPERANZA – PEDRO MONCAYO 

DÍA Y FECHA Lunes 29 de mayo de 2017 
LOCAL Casa del Pueblo 
HORA 16h35 
OBJETIVOS  Fortalecer la participación y transparencia en la gestión pública.  

 Ampliar y profundizar la rendición de cuentas llegando a un mayor 
número de ciudadanas/os, precisando información 
correspondiente a cada parroquia. 



Participantes Hombres: 58                                            Mujeres: 59 

# MIN SUBACTIVIDAD RESPONSABLE 

0 20 Registro de participantes Comisión del GADMPM 

1 10 Saludo y Bienvenida  Ibán Toapanta / PRES. DEL 
GAD PARROQUIAL LA 
ESPERANZA 

2 05 Socialización de la Metodología Carlos Cisneros / Dir. 
Comunic. 

3 05 Himno Nacional del Ecuador Fernando Sosa 
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Rendición de Cuentas DEL GADMPM, Ejercicio Fiscal 2016  

40 Informe de Rendición de Cuentas – EJECUTIVO 
GAD Municipal: : presentación ppt y vídeo 

Frank Borys Gualsaqui / 
Alcalde                       

5 20 Análisis del Informe de Rendición de Cuentas 
GAD Municipal 

Asambleístas y Frank Borys 
Gualsaqui / Alcalde                       

6 20 Informe de Rendición de Cuentas – EJECUTIVO 
GAD Parroquial: vídeo 

Ibán Toapanta / Presidente 
del GADPR de La Esperanza 

7 15 Análisis del Informe de Rendición de Cuentas 
GAD Parroquial 

Asambleístas e Ibán Toapanta 
/ Presidente del GADPR de La 
Esperanza 

8 5 Clausura de la Asamblea Ibán Toapanta / Presidente 
del GADPR de La Esperanza 

9 5 Himno al cantón Franklin Morocho 

10 20 Atención a la ciudadanía Fernando Sosa y Proveedora  

Sistematización: Unidad de Participación y Seguridad Ciudadana 
  
En la parte pertinente y relevante, el alcalde Frank Borys Gualsaqui, realizó su 
informe, a través de la presentación en formato de power point, poniendo a 
consideración el resumen cantonal y focalizando la intervención municipal en la 
parroquia Malchinguí, conforme al siguiente detalle: 
 
Resumen cantonal 

  



 

Gestión del Territorio

4’074.287,72

 

Desarrollo Comunitario

737.516,22

 
 

 
Intervención Municipal en la Parroquia La Esperanza 
 

  

  



 
 

 
 

 
 

 
 



   

 
 

 
 

  
  
Por cada área de gestión que se presenta, se presenta un vídeo complementario 
que permite ampliar, precisar y graficar la intervención municipal. 
 
 



Intervención de las/os participantes de la parroquia 
 
Varios actores de la parroquia, entre ellos el Presidente del GAD Parroquial, 

vocales de la misma y dirigentes barriales y comunitarios intervienen con 

inquietudes, observaciones y/o reclamos, que se resumen a continuación:  

- Felicitan y agradecen por el apoyo recibido, tanto al Presidente del GAD 

parroquial como también a la Alcaldía. 

 

- Reconocen que ahora los familiares adultos mayores tienen visitas cada 15 días 

y reciben atención gracias al Municipio. En el mismo sentido, del CIVB Rayitos 

de Sol, agradecen por el apoyo recibido en materiales.  

 

- Una persona presenta una queja en el sentido de que existe maltrato de los 

choferes de los buses y otros medios de transporte. 

 

- En representación de las/os jóvenes, en el tema de que de cada 10 estudiantes 9 

no entraban a las universidades, una persona pregunta si se conocerá qué 

porcentaje de los jóvenes han accedido a las capacitaciones.  

 

- Sobre el adoquinado de la calle Valencia, reclaman que no es culpa de los 

vecinos, sino de la forma como se ha hecho el adoquinado, pues debe estar al 

menos unos 5 cm debajo de los bordillos; pero en el frente de algunas 

propiedades el adoquín estaba colocado más arriba, por lo que el agua se fue o 

ingresó hacia la propiedad. 

 

- Ante lo anterior el Presidente del GAD parroquial señala que hicieron una visita 

e inspección juntamente con el contratista, al día siguiente visitaron con el 

GADPP, detectando que en un paso del agua se había puesto únicamente un tubo 

de agua de 40 cm, se requería más diámetro. 

 

- Un morador del Barrio Tomalón menciona que “toda la vida” han sido olvidados, 

pero que en esta vez el GAD Municipal ha realizado la ampliación de la vía, se 

tiene un redondel, los bordillos. Pide que sigan así y hace una pregunta 

relacionada al alcantarillado, indicando que han ido al Municipio pero ahí han 

respondido “que aún está en estudio”, por ello pregunta o sugiere si quizá sería 

necesario considerar un programa de baños ecológicos, como en algún 

momento se lo planteó, incluso él mismo dice que tiene uno en su domicilio. 

 

- En otro tema, se pregunta cómo se está trabajando en el tema del puente entre 

La Esperanza y Tabacundo, que hace mucha falta para contar con una vía 

alterna ya que como todos saben la panamericana se congestiona. 



 

- En cuanto al informe del GAD Parroquial realizado por el Presidente, se 

pregunta porqué también las/os vocales no hacen su informe.  

 

- Ante lo anterior, uno de los señores vocales del GAD Parroquial, responde que el 

informe del Presidente fue de un equipo y no a título personal, a la vez invita a 

las/os jóvenes a que también visiten las experiencias que se están 

construyendo, tal es así que el 21 de junio se va a inaugurar la 1era fase de la 

Granja Agroecológica. 

 

Respuestas del Sr. Alcalde: 

- El compañero del Barrio Tomalón Central, estuvo en la Alcaldía hoy, y se quedó 

en que en 15 días se mantenga una reunión en la comunidad.  

 

- Sobre los baños ecológicos, se podría visitar un ejemplo en la Granja 

Agroecológica, podría ser una alternativa, porque es de interés del Municipio 

también. 

 

 

- Sobre el puente se está planteando un convenio con el GADPP, con contrapartes, 

está a punto de adjudicarse al contratista. 

 

- Sobre el tema de la educación para la juventud, menciona que en septiembre va 

a comenzar sus labores el Instituto Tecnológico del GADPP, además del Centro 

de Alto Rendimiento, con lo que habría alternativas para quienes no quieran ir a 

la Universidad. 

 

  



F1: Mesa Directiva durante el evento de Rendición de Cuentas  
 

 
F2: Una parte de la ciudadanía y funcionarias/os públicos de las entidades 

participantes en el Evento de Rendición de Cuentas  
 
 
3.4. EVENTO DE RENDICIÓN DE CUENTAS EN LA PARROQUIA TUPIGACHI 
 
El evento se llevó a cabo de acuerdo a la siguiente agenda, sin que se registre 
retraso alguno con respecto con lo planificado. 
 
AGENDA ASAMBLEA DE RENDICIÓN DE CUENTAS, TUPIGACHI – PEDRO MONCAYO 

DÍA Y FECHA Martes 30 de mayo de 2017 
LOCAL Casa del Pueblo 
HORA 16h20 
OBJETIVOS  Fortalecer la participación y transparencia en la gestión pública.  

 Ampliar y profundizar la rendición de cuentas llegando a un 
mayor número de ciudadanas/os, precisando información 
correspondiente a cada parroquia.  

Participantes Hombres: 51                                            Mujeres: 33 

# MIN SUBACTIVIDAD RESPONSABLE 

0 20 Registro de participantes Comisión del GADMPM 

1 10 Saludo y  Bienvenida Fernando Vinueza / Pres.  
GAD Parroquial de Tupigachi 

2 05 Socialización de la Metodología Carlos Cisneros / Dir. 
Comunic. 

3 5 Himno Nacional del Ecuador Fernando Sosa 

 Rendición de Cuentas DEL GADMPM, Ejercicio Fiscal 2016  

4 20 Informe de Gestión del Ejecutivo del GAD 
Parroquial de Tupigachi: vídeo 

Fernando Vinueza / Pres. 
GAD P. de Tupigachi 

5 10 Análisis del Informe del GAD Parroquial Asambleístas y Fernando 
Vinueza / Pres. GAD de 
Tupigachi 



6 40 Informe de Rendición de Cuentas – EJECUTIVO 
GAD Municipal: presentación ppt y vídeo 

Frank Borys Gualsaqui / 
Alcalde              

7 20 Análisis del Informe de Rendición de Cuentas 
GAD Municipal 

Asambleístas y Frank Borys 
Gualsaqui / Alcalde                       

8 5 Compromisos y corresponsabilidad Autoridades y Ciudadanía 

9 5 Clausura de la Asamblea Frank Borys Gualsaqui / 
Alcalde                       

10 5 Himno al cantón Franklin Morocho 

11 20 Atención a la ciudadanía Fernando Sosa y Proveedora  

Sistematización: Unidad de Participación y Seguridad Ciudadana 
 
En la parte pertinente y relevante, el alcalde Frank Borys Gualsaqui, realizó su 
informe, a través de la presentación en formato de power point, poniendo a 
consideración el resumen cantonal y focalizando la intervención municipal en la 
parroquia Malchinguí, conforme al siguiente detalle: 
 
 
Resumen cantonal 

  

 

Gestión del Territorio

4’074.287,72

 



Desarrollo Comunitario

737.516,22

 
 

 
 
Intervención Municipal en la Parroquia Tupigachi 
 

 
 

  
 

 
 



 
 

 

 

  

  



  

  
 
 
Intervención de las/os participantes de la parroquia 
 
Varios actores de la parroquia, entre ellos el Presidente del GAD Parroquial, 

vocales de la misma y dirigentes barriales y comunitarios intervienen con 

inquietudes, observaciones y/o reclamos, que se resumen a continuación:  

- La mayoría de asambleístas coinciden en felicitar por la coordinación y esperan 

que en adelante se fortalezca esa coordinación entre el Municipio, la Junta 

Parroquial y las Comunidades. Incluso, se agradece al alcalde y a las 

comunidades por su aporte y compromiso, a pesar de que por ejemplo en la 

junta son de distintos movimientos políticos, pero se trabaja en equipo. 

 

- Solicitan que en el tema de salud se apoye más, para que el Comité Parroquial 

pueda cumplir sus objetivos.  

 

- Que se coordine los trabajos con la nueva maquinaria, para que se haga un buen 

mantenimiento y apertura de las vías en las comunidades. 

 

- Felicita por la información clara: niñas/os, mayores; después de años se 

recordará a esta administración. Más allá de ello, Tupigachi necesita otras 

obras… en el proceso de canal de riego, hay algunas comunidades que no dejan 

trabajar a los operadores… debemos estar preparados para manejar el agua, no 



es un buen ejemplo las peleas que se ven en la CODEMIA, ventajosamente ya hay 

un acuerdo desde Olmedo hasta Malchinguí. Necesitamos trabajar en los canales 

secundarios, terciarios y riego parcelario. 

 

- Considerando que el 2016 fue un año de lluvias, se solicita que el Municipio 

tome cartas en el asunto, sobre todo por el daño que las empresas florícolas 

causan a las carreteras. 

 

Respuestas del Sr. Alcalde: 

Respecto al equipo caminero, menciona que la maquinaria ya está aquí, pero no se 

puede empedrar o adoquinar en vías de 5 m., por ello se requiere la colaboración 

de cada comunidad interesada. Ya se tiene una mala experiencia en San Luis de 

Ichisí, comunidad que un comunero enjuició al Municipio y al Alcalde. Obviamente, 

se tomará en cuenta la propuesta de las comunidades, coordinando con la Junta 

Parroquial y el Gobierno Provincial. 

Para ese objetivo, reitera que no se compromete en el momento, pero se valorará 

la propuesta, invitando a las reuniones que sean necesarias. 

 

  
F1: Mesa Directiva: Alcalde y Autoridades Parroquiales  

 



   
F2: Participantes en la Asamblea de Rendición de Cuentas 

 
 

 
 
 
4. RESULTADOS ALCANZADOS (con relación a objetivos específicos y general 
identificado). 
 

Con el desarrollo del proceso de eventos de rendición de cuentas en cada una 
de las 4 parroquias rurales, una vez más, se ha contribuido al objetivo general 
de Fortalecer la democracia participativa y transparencia permanente en 
la gestión pública impulsada por la Administración Municipal 2014 – 
2019, ampliando efectivamente el número de ciudadanas/os  a quienes el GAD 
Municipal, a través de su principal personero el alcalde Frank Borys Gualsaqui, 
entregó tanto la información cantonal pero sobre todo detalles más específicos 
de lo que el Municipio ha podido contribuir: 
 
1. Las/os representantes de los barrios, comunidades, organizaciones e 

instituciones del cantón conocieron los logros y avances de la 
Administración Municipal en cuanto a obras y/o proyectos ejecutados ya 
sea con inversión municipal directa o mediante gestión con instituciones 
públicas y de cooperación aliadas. En los 4 eventos parroquiales, de acuerdo 
a los registros de firmas,  se ha constatado la participación de 175 Mujeres y 
192 Hombres, que suman un total de 372 ciudadanas y ciudadanos. Cabe 
precisar que este número de ciudadanas/os es adicional al que participaron 
en la Asamblea Cantonal realizada en Tabacundo. 

 
2. Los técnicos del Consejo de Participación Ciudadana y Control Social CPCCS, 

a más de constatar y acompañar el proceso y evento cantonal, constataron y 
acompañaron en los eventos parroquiales, lo cual contribuye en la 
perspectiva de avanzar como un territorio participativo y transparente.  

 
3. El Sr. Alcalde y la institución municipal mantuvieron un contacto directo 

con la dirigencia social de las 4 parroquias y conocieron de cerca las 
observaciones, sugerencias y recomendaciones de las autoridades 



parroquiales y dirigentes barriales y comunitarios en cada de las 
parroquias. 

 
 
5. CONCLUSIONES Y/O RECOMENDACIONES 
 

- De las 4 asambleas o eventos de Rendición de Cuentas adicionales desarrolladas 
por decisión política y compromiso del Sr. Alcalde, se desprende que el generar 
otros espacios de socialización y análisis de la información presentada en la 
Rendición de Cuentas, asumidos como parte de una política permanente de 
transparencia y participación en la gestión pública, implica la generación de 
otros espacios de seguimiento, que incluyan la revisión de los temas observados 
en los eventos parroquiales de Rendición de Cuentas. 

 
- Se sugiere que los insumos obtenidos como producto de las inquietudes, 

observaciones y recomendaciones en las parroquias se analicen y se contrasten 
con el contenido de las Agendas Territoriales trabajadas el año 2016, que en 
conjunto podría permitir proyectar las actividades, proyectos y programas con 
perspectiva al año 2018, considerando además que a partir del segundo 
semestre del presente año se debe emprender en la planificación y priorización 
participativa del presupuesto del próximo año fiscal. 

 
- Que la Alcaldía, la Dirección de Planeación Estratégica y la Unidad de 

Participación y Seguridad Ciudadana tengan en consideración los insumos de 
cada una de las asambleas parroquiales y que sean incorporados los aspectos 
viables por parte de las Direcciones pertinentes en sus programas, 
subprogramas y proyectos.   

 
 
6. ANEXOS. 
 

a. Registro de Firmas de los Participantes 
 
 
Fecha de presentación del informe: 30 de junio de 2016 
 
 
 
_____________________________ 
Luis Robalino Fernández 
UNIDAD DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
GAD MUNICIPAL DE PEDRO MONCAYO 
 
 
 
 
 
 
 


